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Mujeres de los barrios 19 de Abril y Huerta Artiguista se unen en un espacio de encuentro 
e intercambio en torno a temáticas de género. La Intendencia promueve un encuentro con 

modalidad taller colectivo de aprendizaje mutuo.

Mujeres de dos barrios 
trabajan unidas



Mujeres de los barrios 
19 de Abril y Huerta 
Artiguista comparten 
experiencias en un 
lugar de intercambio, 
compañerismo, 
aprendizaje colectivo 
y reflexión en torno a 
temáticas de género.

Mujeres de dos barrios se
unen para construir derechos

El invierno se hace sentir, pero 
el frío y la lluvia parece no 

importarles a las vecinas que 
comienzan a llegar al Centro 
Comunal, ubicado en la calle 
Guazucuá del barrio 19 de Abril. 
A la hora que empieza a caer la 
tarde cobra vida el espacio de 
Encuentro de Mujeres que se 
lleva a cabo desde hace cuatro 
meses entre vecinas de los ba-
rrios 19 de Abril y Huerta Arti-
guista.

El taller es un espacio fomen-
tado por el Plan ABC Territorio, 
impulsado desde la División 
Tierras y Hábitat, en conjunto 
con el trabajo de la Asesoría de 
Género y busca ser un lugar de 
intercambio, compañerismo, 
aprendizaje colectivo y reflexión 
en torno a temáticas de género.

Aunque hoy el espacio taller de 
género es una realidad, para 
que fuera posible se recorrió 
un largo camino, que tuvo por 
protagonista la gran fuerza y 
compromiso de las mujeres que 
trabajan por mejorar su barrio 
y quienes, desde la comuna, se 
esfuerzan por contribuir en la 

vida de vecinos y vecinas.

El plan ABC Territorio trabaja 
desde hace más de un año en el 
barrio 19 de Abril. En este tiem-
po se han llevado a cabo mejo-
ras de caminería, colocación de 
alumbrado y diversas obras en 
espacios públicos. Todas estas 
intervenciones de la Intenden-
cia de Montevideo han buscado 
mejorar la calidad de quienes 
allí viven.

Desde la comuna se ha hecho 
una fuerte apuesta por el acer-
camiento al territorio con los 
vecinos y vecinas: conocer sus 
realidades, escuchar y construir 
con su experiencia y participa-
ción, para seguir ampliando las 
oportunidades de todos y todas 
desde la construcción conjunta 
y priorizando la participación de 
vecinos y vecinas del barrio. Con 
este motivo es que se trabaja 
intensamente con la comisión 
vecinal, manteniendo reunio-
nes de avance de obra así como 
otras para seguir fortaleciendo 
la comunidad.

Vestido de violeta

El 8 de marzo, Día internacio-
nal de la Mujer, se propuso que 
el barrio se vistiese de violeta 
en conmemoración de la fecha. 
Fueron muchas las vecinas que 
se acercaron e hicieron eco a la 
iniciativa de la Intendencia de 
intervenir el barrio. La partici-
pación evidenció una realidad: 
el trabajo de las mujeres juntas 
era un gran potencial. Había que 
hacer algo para que eso no que-
dara allí y se pudiera aprovechar 
la fuerza de las mujeres. Fue así 
que desde ABC Territorio surgió 
la iniciativa de llevar a cabo en-
cuentros entre mujeres de am-
bos barrios, con el objetivo de 
tener un espacio de encuentro 
e intercambio en torno a temá-
ticas de género.

Tras la gran receptividad, se 
convocó a vecinas de 19 de Abril 
y de Huerta Artiguista, para ge-
nerar un encuentro con modali-
dad taller colectivo de aprendi-
zaje mutuo.

Para ello, se coordinó con refe-
rentes de género del municipio 
A, de la Asesoría para la Igualdad 
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“A mí me trae que me gusta venir a 
charlar, conversar informarme de todo 
y compartir los momentos entre todas. 
Es un espacio lindo, aprendo”, contó, y 
destacó que genera un clima de com-
partir “muy lindo. Compartimos lindos 
momentos, y aprendemos cosas, nos 
informamos de cosas que de repente no 
sabíamos bien, traemos temas, com-
partimos acá”, cuenta.

Por su parte, María Fran está desde el 
primer encuentro al firme. Trabaja en 
la comisión de 19 de Abril, y fue a tra-
vés de “las chiquilinas del ABC” que se 
enteró del espacio y no dudó en parti-
cipar: “Nos dijeron que había taller de 
género, y la verdad que nos interesó, y 
después empezamos y nos entusiasmó 
aún más”.

María cuenta que hasta no concurrir no 
entendía bien de qué se trataba “porque 
viste que el género abarca muchas pro-
blemáticas, pero empezamos a partici-
par de los talleres y nos encantó. Tener 
un espacio para comentar problemas 
cotidianos que nos pasan a nosotras 
también, porque a veces una mira y 
piensa ‘ah, solo a mí me pasa esto’, pero 
no, en realidad nos pasa a muchas”.

Además, María destacó el gran aprendi-
zaje: “Te sacas muchas dudas porque, a 
la vez de aprender, preguntás y recibís 
información. La gente de los dos barrios 
compartimos todos los servicios que 
hay acá y está bueno que se integren a 
trabajar, a informarse y a plantear los 
mismos problemas que tenemos noso-
tros: la violencia doméstica, la discrimi-
nación, por ejemplo. Estos talleres sir-
ven para expresar todo eso e informar a 
las otras personas que hay gente que la 
puede escuchar”.

Ser agentes de cambio

El frío no parece importarle a Nelly, que 
llega con su sobrina Romina al encuen-
tro y se acomoda para poder comenzar 
a compartir. “Me gusta venir porque 
comparto con otras mujeres, nos llena-
mos de conocimiento y es un espacio 

de Género de la IM y se planificó 
lo que sería el primer encuentro.

El barrio 19 de Abril se convirtió 
en sede de los encuentros, un 
lugar donde mujeres se acercan 
para intercambiar desde una 
perspectiva de género que invi-
ta al acompañamiento y apren-
dizaje a través de sus vivencias. 
Los encuentros son recibidos 
con alegría por las vecinas que 
participan; los temas abordados 
promueven la problematización, 
el pensamiento crítico y sobre 
todo el empoderamiento. Se ge-
nera el encuentro entre mujeres 
de dos barrios, con percepciones 
de estigma y distanciamiento, y 
esto hace que se consoliden vín-
culos y redes.

Tejiendo redes entre vecinas

La División Asesoría de Género 
de la Intendencia de Montevi-
deo se encarga de preparar los 
temas para compartir en cada 
encuentro. María Belén, una de 
las referentes, explica que todo 
el espacio se construye colec-
tivamente, contemplando los 
intereses y necesidad de las 
vecinas, “a partir que surge la 
posibilidad en el nucleamiento 
de las vecinas de empezar a po-
tenciar y a trabajar en un con-
tinuo una serie de talleres de lo 
que tiene que ver con género, 
con estereotipo de género, con 
violencia; esos serían, agran-
des rasgos, los temas. De algu-
na mera nosotras traemos una 
propuesta, pero contemplando 
siempre los intereses de ellas”.

María Belén y Victoria son las 
referentes de la Asesoría de Gé-
nero que están llevando a cabo 
desde hace cuatro meses la pro-
puesta, que tiene un encuentro 
mensual. “Ahora ya hay como un 
fortalecimiento de grupo; este 
es un grupo de dos barrios, ya 
se estaba nucleando y nosotras 
venimos a dinamizar pero siem-
pre desde el entendido de que 
la idea es el encuentro y poder 
fortalecer lo que ya se venía ge-
nerando”, relataron.
El objetivo es seguir con los en-
cuentros hasta noviembre, por 
tratarse de un mes clave con el 
25 de noviembre, Día Internacio-
nal para la Eliminación de la Vio-
lencia contra las Mujeres.

Las referentes explican que los 
encuentros sirven para “nuclear 
con otras actividades que pasan 
en la asesoría, como lo es ‘For-
talecidas’. Hoy les traemos una 
propuesta de contar lo que es 
por si tienen ganas de presentar 
algo, y con esto de seguir forta-
leciéndonos, pero que sean ellas 
quienes intenten y puedan sos-
tener lo que tengan que hacer”.

Si bien los encuentros son im-
pulsados desde referentes de 
los distintos programas de la co-
muna, son las vecinas quienes 
protagonizan y crean el espacio. 
“Nosotras no venimos desde 
el lugar de somos las técnicas, 
venimos en un rol de facilitar. 
Entonces la idea es dinamizar, 
intercambiar y en ello la apertu-
ra. Acá lo importante es lo que 
ellas traen”, manifestó Victoria.
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Las vecinas, 
auténtico motor 
de encuentro

para nosotras. Soy de 19 de Abril, mi es-
poso es parte de la comisión y me avisó. 
Yo invito a todo el mundo, porque está 
muy bueno el espacio”, relató.

Fue la velocidad en que el mundo cam-
bia, la necesidad de poder entender y 
aprender lo que más la motiva a Nelly: 
“Está bueno un espacio ahí para plan-
tear todo, porque ahora con este mundo 
que está cambiando día a día, y nosotras 
que tenemos diferencias en edades, yo 
ya tengo 50 y me estoy habituando a lo 
nuevo, entonces aprendemos de ellas. 
Me siento muy cómoda”.

Romina es la más joven del grupo. A sus 
18 años la mueve el interés por aprender 
y poder ser agente de cambio, acompa-
ña a su tía y disfruta de compartir con 
otras mujeres de diferentes edades que 
tienen mucho para enseñar. “Yo cono-
cí la reunión por mi tía, vine porque me 
gusta la idea de obtener nuevos cono-
cimientos de otras mujeres. Está bueno 
que funcione un espacio así”, dijo.

Además, insistió en la relevancia de 
participar y abrirse a aprender para po-
der cambiar la realidad: “Yo creo que, 
por las cosas que están pasando, es 
reimportante un espacio así, como caer 
en la realidad y ver lo que está pasan-
do, informarnos cada una y a través de 
eso llegar a hacer un cambio también, 
porque tiene que venir de nosotras mis-
mas. Nosotras también nos tenemos 
que deconstruir”.

Sandra es vecina del barrio Huerta Ar-
tiguista, llegó llenando de risas el en-
cuentro. “Yo vengo porque me gusta, 
aparte ya entramos más en familia, 
agarramos más confianza y estamos 
más unidas. Esta bueno porque sa-
bemos los derechos de una, sabemos 
hasta dónde tenemos que llegar y hasta 
dónde no, porque en ese sentido esta-
mos aisladas, entonces acá aprendés 
mucho; sabemos un poco más de los 
derechos de la mujer. A mí me gusta”, 
explicó con una alegría que se palpa en 
estas instancias donde las mujeres de-
jan escuchar su voz.

Verónica Lilián Coelho Suárez es vecina del barrio 19 de 
Abril y participó por segunda vez del taller Encuentro 
de Mujeres.

Invitación 
a participar
Todas las mujeres de los barrios 19 de Abril y 
Huerta Artiguista están invitadas a participar 
del encuentro mensual, que es libre y abierto 
para intercambiar, compartir, aprender y 
reflexionar juntas sobre una temática como 
es el género, que atraviesa la vida de todas.

El origen de los 
encuentros
El 8 de marzo, día internacional de las 
Mujeres, vecinas de los barrios 19 de abril y 
Huerta Artiguista hicieron eco de la iniciativa 
impulsada por las referentes de la comuna 
que trabajan en el barrio y vistieron el barrio 
de violeta. Las ganas de construir juntas y el 
fuerte potencial de las mujeres tejiendo redes 
de compañerismo quedó en evidencia: había 
que aprovechar toda esa fuerza. Así surge el 
Encuentro entre Vecinas de los barrios, un 
lugar de aprendizaje, intercambio y reflexión 
en torno a la temática de género”.



La Unidad Agroalimentaria 
Metropolitana (UAM) sigue 

consolidando su operativa rum-
bo a convertirse en un merca-
do de comercio mayorista de 
alimentos propios del siglo XXI, 
y claramente destacado no so-
lamente en el país sino en toda 
América Latina.

El presidente de la UAM, Daniel 
Garín, dijo al Semanario ABC que 
un promedio de 6.000 personas 
ingresan de lunes a viernes a la 
UAM a realizar distintos tipos de 
actividades, y que el año pasado 
lo hicieron más de dos millones.  

En lo que refiere a los aspectos 
comerciales, la institución sigue 
consolidando su operativa. "El 
primer año aumentamos el vo-
lumen de comercialización y en 
este segundo año seguimos no-

6000 personas realizan
actividades en la UAM

"Seguimos notando un crecimiento de la actividad comercial en este segundo año de la Unidad 
Agroalimentaria Metropolitana", señaló al Semanario ABC el presidente de la UAM, Daniel Garín.

tando un crecimiento de la acti-
vidad comercial", explicó.

En lo que se refiere a la llegada 
de nuevas empresas,  "aunque 
en junio y julio esto se ralenti-
zó un poco, están comenzando 
a firmarse contratos en áreas 
inexploradas hasta ahora, como 
es la de servicios".

"Tenemos un parque agroali-
mentario que está dando res-
puestas a un emprendimiento 
que es una apuesta al  futuro, 
que abrió sus puertas con una 
instalación cero kilómetro hace 
17 meses y ha incorporado una 
dotación enorme de recursos 
tecnológicos de primer nivel. 
Tanto es así que cuando tene-
mos dudas tenemos que hacer 
consultas técnicas del otro lado 
del océano, porque no tenemos 

una infraestructura como esta 
en América Latina", agregó.
"La UAM está funcionando, está 
dando sus primeros pasos den-
tro de lo que estaba previsto en 
su plan de negocios y en su ope-
rativa, y las percepciones son 
muy buenas", expresó Garín.

¿Cómo está funcionando el 
Mercado Polivalente?

El Polivalente va encontrando 
algunos equilibrios para una 
cantidad importante de em-
prendimientos comerciales. 
Sobre todo en lo que hace refe-
rencia a la comercialización de 
alimentos, incide mucho en la 
ecuación general las ventas de 
los sábados de impronta mino-
rista, y es más modesta de lunes 
a viernes que es mayormente 
comercio mayorista.

Seguimos teniendo algún pro-
blema general con lo gastronó-
mico, que era un área de oferta 
minorista para la comunidad 
que asiste diariamente a la 
UAM, que son arriba de 6.000 
personas que ingresan a hacer 
sus trabajos de lunes a sábado. 
Pero a diferencia de lo que pasa-
ba en el Mercado Modelo, que la 
actividad se extendía hasta las 
primeras horas de la tarde, por-
que se alargaba la jornada, y ne-
cesitaban acceder a una comida 
rápida, en la UAM, a causa de las 
mejoras logísticas, esos traba-
jadores y trabajadoras terminan 
su trabajo entre las 10 y las 12 
y se van a comer a sus casas. 
Por esa razón, el comercio gas-
tronómico previsto inicialmente 
está teniendo problemas.

Recuperación de alimentos con destino a la Red de Ollas Populares, 23 de julio de 2021. Foto: Verónica Caballero / IM



¿La gente concurre a la UAM a 
realizar sus compras minoris-
tas?

Gracias a la promoción que se 
hizo el año pasado, se gestó una 
clientela que se mantiene, son 
compras minoristas para el ho-
gar. Tenemos indicadores indi-
rectos que hemos estado anali-
zando y el flujo de vehículos que 
llegan a la UAM después de las 9 
de la mañana vienen al Mercado 
Polivalente y tienen tres horas 
gratuitas de estacionamiento. 
Los sábados tenemos un pico 
muy marcado. Si bien bajó en 
enero y febrero, en marzo volvió 
a nivel de diciembre, pero sin ac-
tividades promocionales.

¿Esto se debe a los bajos pre-
cios de la canasta de alimen-
tos?

Estamos muy contentos de que 
nos hemos convertido en una 
opción para el hogar entregan-
do la canasta básica a mucho 
menor precio, lo que ha quedado 
demostrado en un estudio que 
ha hecho el Ministerio de Econo-
mía y Finanzas que demuestra 
que estamos a un 60% de lo que 
cuesta en otros lados.

El beneficio se traslada de for-
ma inmediata sobre los vecinos 
del barrio, incluso entre sema-
na muchos vienen a hacer sus 
compras. Los sábados tiene un 
volumen más grande porque 
vienen las familias a hacer las 
compras de la semana.

¿Qué significó la reciente in-
auguración de la Policlínica del 
Casmu?

La inauguración de la Policlínica 
del Casmu nos llenó de alegría. 
Que una institución tan impor-
tante para el Sistema Nacional 
Integrado de Salud haya optado 
por instalar un policlínico en la 
UAM nos llena de aliento, y re-

Unidad Agralimentaria de Montevideo, 4 de diciembre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich/ IM

Recuperación de alimentos en la Unidad Agroalimentaria Metropolitana, 9 de noviembre de 2021. 
Foto: Santiago Mazzarovich / IM

presenta un enorme reconoci-
miento.

Tiene dos aspectos muy impor-
tantes. Por un lado, consolida 
un acuerdo que ya teníamos 
con el Casmu, desde el día que 
abrimos, que era para la aten-
ción primaria las 24 horas, con 
enfermería permanente. Y aho-
ra con el policlínico pasamos a 
tener, además de la enfermería, 
un médico de urgencias las 24 
horas. Esta es la consolidación 
de un servicio asistencial que 
nos permite salvaguardar la se-
guridad laboral de la comunidad 
que viene a desarrollar su acti-
vidad aquí.
Por otro lado, nos permite brin-
dar mejores servicios asisten-
ciales a los vecinos del oeste de 
la ciudad.

¿Qué representa para los veci-
nos de la zona esta nueva alter-
nativa que ofrece la UAM?

Significa tener a su alcance una 
red de instituciones que brindan 
asistencia a derechos básicos 
como son la salud y la alimen-
tación. Pero, además, permite 
la posibilidad de complementar 
otro tipo de actividades como el 
esparcimiento, el deporte, pro-
moción de dietas saludables. 
Tenemos mucha expectativas  
de caminar firme para seguir 
creciendo.

¿También es una alternativa 
laboral?

Exactamente. Un dato muy sig-
nificativo es que la participación 
de la mujer en las actividades 
principales ha estado creciendo 
en forma permanente y hoy ya 
empezamos a ver que la mujer 
está incorporada en todas las 
áreas, cuando en el Mercado 
Modelo prácticamente no tenían 
oportunidad, por ser un ambien-
te complicado.

Daniel Garín explicó que la Uni-
dad Agroalimentaria Metropo-
litana (UAM) continúa con la 
recuperación de alimentos para 
colaborar con la Red de Ollas Po-
pulares.

"La Intendencia ha venido tra-
bajando en la recuperación de 
alimentos, y estamos aportando 
entre 800 y 900 kilos diarios de 
frutas y verduras en perfectas 
condiciones para ser consumi-
das. Todo ello es enviado a la 
Red de Ollas Populares y a las 
organizaciones sociales vincu-
ladas con ellas, lo que abarca a 
sectores sociales vulnerables 
que atraviesan situaciones crí-
ticas", señaló.

Esta estrategia, que comenzó el 
año pasado, se ha mantenido a 
lo largo de este año  y la inten-
ción es mantenerla y consoli-
darla. "Ya hemos empezado a 
recibir adhesiones de volunta-
riado espontáneo por parte de 

Se recuperan 
casi 900 kilos
de alimentos 
por día

vecinos que se suman al apoyo 
que ya nos daba el Plan ABC de 
la Intendencia para incrementar 
la recuperación de alimentos", 
agregó.
 
Plan Quinquenal

En lo que refiere a proyecciones, 
el presidente de la UAM indicó 
que "ahora mismo se está elabo-
rando un Plan Estratégico Quin-
quenal, que está muy avanzado.

Esto servirá para lograr orde-
namiento y planificación de las 
estrategias de crecimiento y 
desarrollo, con ejes financieros 
y económicos claros, además 
de mejorar la calidad de los 
servicios y apuntar a la mejora 
continua de la calificación del 
personal de la UAM y de las más 
de 650 empresas instaladas. Se 
trata de una fuerte apuesta a la 
capacitación y a las destrezas 
del mundo del trabajo para me-
jorar los servicios", subrayó.

"Queremos 
contribuir como 
una gran 
empresa 
enclavada en 
el oeste de 
Montevideo a 
las diversas 
actividades 
sociales, 
recreativas, 
deportivas, de 
entretenimientos 
y de promoción 
cultural. Así como 
también en lo que 
tiene que ver con 
lo ambiental, en 
lo que refiere al 
uso del agua y la 
cuenca hídrica, 
sin perjuicio de la 
mejora en el uso 
de la energía".

"La UAM es un emprendimiento que no tiene 
parangón en América Latina; se hizo para brindar 
un servicio a todo el país con énfasis en el área 
metropolitana. Invitamos a la gente a que lo 
vengan a conocer. A partir de las 9 de la mañana 
las tres primeras horas no tienen ningún costo 
(*1), y los sábados comienza a las 8 de la mañana 
y son 7 horas para realizar compras.  Aquí se está 
construyendo el futuro".

de personas ingresaron a realizar 
diferentes actividades a la Unidad 
Agroalimentaria durante 2021.

Dos millones



Reempadronamiento 
vehicular será gratis para 
quienes se agenden hasta 
el 31 de agosto
La IM ofrece 
todas las 
facilidades para 
que las personas 
reempadronen 
sus vehículos 
en su lugar de 
residencia. Hacer 
el trámite a partir 
de setiembre 
costará $ 4.055.

María Fernanda Artagaveytia, directora de Tránsito, en conferencia de prensa sobre el reempadronamiento gratuito en Montevideo. Julio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich.

su situación con esta oportuni-
dad que se está dando”.

A modo de cierre, Artagaveytia 
resumió: “La idea es regularizar 
la situación a nivel nacional. Es-
tamos llamando a que todos los 
ciudadanos y ciudadanas regu-
laricen su situación. Les esta-
mos dando todas las facilidades 
que podemos para hacerlo”.

requerimientos dependiendo de 
cada caso. Al haber una persona 
atendiendo, puede darse todo el 
intercambio necesario para ha-
cer el trámite fácilmente”.

Lo indispensable

A la pregunta qué necesitará 
presentar quien desee hacer el 
trámite, la jerarca respondió: 
“Cada caso es particular, por eso 
los invitamos a entrar a la web o 
solicitar asistencia a través del 
Whatsapp. Pero básicamente se 
necesitan los datos identificato-
rios de la persona y el vehículo 
e ir acompañado de este porque 
se le hace una inspección técni-
ca”.

Luego, se refirió a la cantidad 
de vehículos que actualmente 
circulan por ciudades que no 
coinciden con el lugar de origen 
de sus chapas. “Hay un informe 
de Sucive (Sistema Único de Co-
bro de Ingresos Vehiculares) que 
habla de alrededor de 200.000 
previo al año 2011. Se espera 
que la mayoría de ellos saneen 

todos los ciudadanos y ciudada-
nas”. Para ello, incorporó una al-
ternativa para poner en marcha 
el proceso: “Ya teníamos habili-
tada la agenda web y la opción 
telefónica. Ahora a eso le incor-
poramos una nueva modalidad 
que es a través del Whatsapp, 
con un mensaje al 099 019 500. 
Ese es el habitual número de la 
Intendencia, donde está la op-
ción de reempadronamiento”.

La directora de Tránsito desta-
có lo valiosa que resultará esa 
herramienta, debido a que las 
características del trámite ha-
cen fundamental el intercambio 
con alguien que responda las 
preguntas. Al contactarse con 
el Whatsapp, “eso deriva a una 
persona, que es la que atiende 
y evacúa todas las dudas. Se 
trata de una manera de facili-
tar para aquellos que no mane-
jen la agenda web o no puedan 
acceder al número de teléfono 
fijo, pero además es una for-
ma de despejar interrogantes, 
porque son trámites muy par-
ticulares que tienen muchos 

La Intendencia de Montevideo 
participa activamente del 

programa nacional que procura 
que los vehículos sean registra-
dos en el lugar de residencia de 
sus titulares. Para ello, la co-
muna generó una instancia de 
reempadronamiento sin costo 
para quienes se agenden has-
ta el 31 de agosto para hacer el 
trámite. Fernanda Artagaveytia, 
directora de la División Tránsito, 
explicó que “puede que la fecha 
que se le dé sea posterior al 31, 
para setiembre u octubre, pero 
igualmente entra en el plan ‘Em-
padronamiento en el pueblo’ y se 
exoneran los costos del trámite, 
de la matrícula y el identificador 
de la libreta del vehículo”.

Quienes decidan agendarse a 
partir del 1 de setiembre debe-
rán pagar “un costo de aproxi-
madamente $ 4.055”, detalló 
la jerarca. De modo que “esta 
es una muy buena oportunidad 
para aprovechar y reempadro-
nar”. Hay tres vías para reservar 
fecha: el sitio web de la IM (mon-
tevideo.gub.uy), el teléfono 1950 
4000 opción 2 y el Whatsapp 
099 019 500.

Allanando el camino

Artagaveytia aseguró que “el ob-
jetivo de este plan es que todos 
los titulares reempadronen sus 
vehículos en su lugar de resi-
dencia”. Persiguiendo esa meta, 
la Intendencia tomó la decisión 
de “facilitar este trámite para 

Son las vías para agendarse 
para realizar el trámite. 
Puede hacerse en el sitio 
web de la Intendencia de 
Montevideo, a través del 
teléfono 1950 4000 opción 
2 o enviando un mensaje 
al Whatsapp 099 019 500.
Durante el día y horario 
asignado habrá que 
presentarse con el vehículo y la 
documentación en el Servicio 
de Contralor y Registro de 
Vehículos (Pedernal 2219). 
También se debe presentar el 
Documento de Identificación 
Vehicular (DIV) y las matrículas 
originales. En caso de no 
tenerlas, es necesario tramitar 
en la Policía su denuncia por 
extravío o hurto.
El detalle de toda la 
documentación necesaria está 
disponible en montevideo.gub.
uy
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La IM fomenta las “cantinas saludables” 
para mejorar la alimentación de 
trabajadoras y trabajadores

Las cantinas de 
dependencias 
públicas que 
cumplan 
una serie de 
estándares 
nutricionales 
obtendrán varios 
beneficios, como 
la exoneración 
de la tasa 
bromatológica.

Intendencia de Montevideo incentivará cantinas saludables en dependencias públicas. Julio, 2022. Foto: Santiago Mazzarovich.

cifra que asciende al 54,5% si 
incluimos otras enfermedades 
no trasmisibles como diabetes, 
varios tipos de cáncer y enfer-
medades respiratorias crónicas. 
Este escenario no deja dudas 
sobre la necesidad de tomar 
medidas transformadoras.

Además, la Universidad de la 
República realizó, a pedido de 
la IM, un estudio sobre la reali-
dad de la oferta alimentaria de 
la que actualmente disponen las 
y los funcionarios públicos del 
departamento. Una de las nove-
dades es que dos servicios ha-
bían pausado el ofrecimiento de 
menús como consecuencia de la 
emergencia sanitaria, mientras 
que 24 continúan haciéndolo. 
Sobre las características de la 
oferta, se supo que existe un 
73% de menús especiales (vege-
tarianos, sin sal, para celíacos o 
diabéticos).

Otro elemento interesante es 
saber cuáles fueron los platos 
principales más usualmente 
servidos. Entre ellos figura la 
carne (de vaca, pollo o cerdo) al 
horno o a la plancha con guar-
nición (ensaladas, papas fritas, 
hervidas o al horno y arroz, en 
ese orden, son las más popula-
res). Además, el 51% de los me-
nús incluyen postre.

Los requisitos

Para alcanzar la categoría de 
“cantinas saludables”, los esta-

blecimientos deberán apegarse 
al contenido del decreto 38072, 
que busca contribuir al mejora-
miento de la oferta alimentaria 
en los organismos estatales y 
paraestatales. Por un lado, ten-
drán que contar con el asesora-
miento de un licenciado o licen-
ciada en Nutrición para elaborar 
el menú. Además, este deberá 
incluir verduras en al menos la 
mitad de las preparaciones, fru-
tas, agua como bebida y precios 
promocionales para preparacio-
nes saludables.

El tercer requisito será ofrecer 
agua apta para consumo hu-
mano y/o saborizada de forma 
natural, sin agregado de azúca-
res. Tampoco se podrá realizar 
publicidad o exhibir alimentos 
envasados con rotulado frontal 
que indique excesos de sodio, 
azúcares, grasas y grasas satu-
radas. No deberá vender snacks 
(papas fritas tipo chips, crac-
kers salados, etcétera).

Será necesario, asimismo, pro-
mover entornos y hábitos ali-
mentarios saludables, lo que 
supone incluir actividades de 
educación alimentaria y folle-
tería e información sobre ali-
mentación saludable, por citar 
algunos ejemplos. Aquellos que 
deseen más información al res-
pecto pueden encontrarla en 
el sitio web de la Intendencia: 
montevideo.gub.uy.

Las cantinas que quieran trans-

formarse en saludables deberán 
enviar un mail a cantinas.sa-
ludables@imm.gub.uy con una 
carta del técnico o técnica (nu-
tricionista), el menú y el manual 
de especificaciones referidas 
en el ya mencionado decreto. A 
partir de allí se evaluará la do-
cumentación y se realizará una 
inspección. Aquellos lugares 
que cumplan los requisitos re-
cibirán un sticker identificatorio 
y serán incluidos en la lista de 
cantinas saludables que será 
publicada en el sitio de la IM. 
Posteriormente habrá inspec-
ciones periódicas para controlar 
que la normativa siga cumplién-
dose.

Varios beneficios

Las empresas que logren ser 
acreditadas como “cantinas sa-
ludables” tendrán la posibilidad 
de acceder a la exoneración de 
la tasa bromatológica por con-
cepto de habilitación y de ins-
pección por habilitación. Tam-
bién recibirán el reconocimiento 
del Servicio de Regulación Ali-
mentaria de la Intendencia, uno 
de los pilares de esta política 
municipal, como “cantina salu-
dable en ámbitos laborales”, lo 
que implica un logo identificato-
rio en el establecimiento.

Otro dato importante es que la 
comuna, a través de sus redes 
sociales y su sitio web, difundirá 
el listado de “cantinas saluda-
bles” que hay en Montevideo.

La Intendencia de Montevideo 
lleva tiempo embarcada en el 

desarrollo de políticas que es-
timulen la buena alimentación 
de todas y todos. Siguiendo esa 
línea fue que presentó una pro-
puesta que beneficiará tanto a 
las empresas como a la gente: la 
de las cantinas saludables, que 
apunta a que los establecimien-
tos de este tipo que funcionan en 
organismos estatales ofrezcan 
menús nutricionalmente sanos. 
Aquellas que cumplan una serie 
de estándares establecidos por 
un decreto aprobado en la Junta 
Departamental tendrán benefi-
cios, como la exoneración de la 
tasa bromatológica, entre otros.

“Un título importante en la po-
lítica de la salud pública es que 
lo más saludable tiene que ser 
lo más fácil, y queremos que en 
su jornada laboral los monte-
videanos y las montevideanas 
tengan de forma muy fácil la po-
sibilidad de tener alimentación 
saludable”, dijo la directora de 
la División Salud de la comuna, 
Virginia Cardozo.

Una realidad desafiante

La necesidad de recorrer este 
camino brota de datos concre-
tos. Basta con refrescar reali-
dades como que dos de cada 
tres personas en Uruguay tie-
nen algún grado de sobrepeso u 
obesidad. Además, más del 25% 
de las muertes se deben a en-
fermedades cardiovasculares, 

Hacia “el 
menú de 
mejor 
calidad”
“Muchas veces en 
su ámbito laboral las 
personas no pueden 
acceder a otra oferta 
alimentaria que no 
sea la que tienen 
en su cantina. Es la 
más sencilla, la que 
el tiempo les permite 
acceder”, consideró la 
directora de la División 
Salud de la Intendencia 
de Montevideo, Virginia 
Cardozo.

Por todo eso “es 
importante que 
hagamos una 
campaña para educar 
a trabajadores y 
trabajadoras para que 
sepan cómo elegir 
mejor su alimentación 
para que sea saludable 
en su jornada laboral y 
ayudar a las cantinas a 
que ofrezcan el menú 
de mejor calidad”.



Escribir para transformar 
el dolor en arte

El libro "Cuentos en tiempo de pandemia", que relata 
historias y vivencias, es de autoría de 117 escritores que 
fueron seleccionados en el concurso organizado por la 
IM a través de su Secretaría de Personas Mayores.

Entrega de premios del XI Concurso de Cuentos para Personas Mayores, "Cuentos en tiempos de pandemias" , 26 de julio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

de tres carillas.

El jurado seleccionó 117 cuentos 
que conforman un libro editado 
por la Intendencia, que sintetiza 
la etapa pandémica con histo-
rias de vida, miedos, esperan-
zas, partidas y reencuentros, 
superación humana y resilien-
cia.

La ceremonia de premiación 
contó con la participación de 
la intendenta, Carolina Cosse, 
la encargada de Letras del De-
partamento de Cultura, Lucía 
Germano, el director de la Se-
cretaría de Personas Mayores, 
Leonel Molinelli, así como de los 
jurados Gabriel Weiss, Marcos 
Ibarra y Susana Simonelli. 

Construir resiliencia colectiva-
mente 

Cosse agradeció la participa-

Las letras inundaron de emo-
ción la sala Azul de la Inten-

dencia de Montevideo, que fue 
sede de la premiación del Con-
curso de Cuentos para perso-
nas Mayores. Fueron parte de la 
emotiva jornada 117 escritores y 
escritoras que recibieron el libro 
Cuentos en tiempo de pande-
mia, elaborado de forma colabo-
rativa con los relatos ganadores 
del concurso literario que se lan-
zó en el año 2020. 

El concurso ya es un evento clá-
sico de la comuna y tiene por ob-
jetivo promover la participación 
activa de las personas mayores. 
En esta ocasión la IM, a través 
de su Secretaría de las Personas 
Mayores, en contexto de emer-
gencia sanitaria propuso a ma-
yores de 60 años presentar un 
cuento de su autoría que narra-
ra una historia original y real en 
torno a la pandemia en no más 

IX EDICIÓN DEL CONCURSO DE CUENTOS PARA PERSONAS MAYORES

ción, el trabajo y la contribución 
colectiva de todas las personas 
que fueron parte del concurso: 
las y los autores, el equipo de 
la Intendencia, integrantes del 
jurado, entre otras que también 
fueron influyentes. 

Recordó que detrás de cada es-
critor y escritora "hay grupos, 
está la familia, amigos, grupos 
literarios, el barrio, los recuer-
dos". Para Carolina, el valor de 
este libro está en su cercanía 
con "historias de vida y de re-
flexión alrededor de una de las 
tragedias de la humanidad".

Destacó la “construcción per-
manente”, pues “la intendencia 
de Montevideo no empezó ayer 
con una política dirigida hacia 
los adultos mayores, ni termina 
hoy”. La jerarca llamó a no ser 
indiferentes y a construir colec-
tivamente, ya que “este es nues-

tro único planeta”, e insistió en 
la necesidad de proteger el 
ambiente “en su más profunda 
concepción”, la limpieza, el aire 
pero, por sobre todo, “el ambien-
te entre nosotros, el ambiente 
intergeneracional, por eso hay 
que cuidar la urgencia de hoy y 
apostar por las urgencia del fu-
turo”.

“Es un privilegio” 

Por su parte, el director de la 
Secretaría de Personas Mayores 
destacó la fuerte participación 
de esta población: “Para noso-
tros es una señal, es un privi-
legio, es el reconocimiento de 
que las personas mayores están 
activas, están desarrollando sus 
actividades, están presentes, 
quieren vivir”. 

Molinelli sostuvo que durante la 
pandemia no solo nos afectó el 

virus, sino el distanciamiento, la 
soledad, lo emocional. “El libro 
refleja eso: el impacto que tuvo 
en nuestra vida, historias de 
soledad, pero también historias 
de resiliencias, historias de re-
encuentro, de adaptación a una 
nueva vida”, afirmó.

Con la sala llena de las y los es-
critores que dieron vida al libro, 
el poeta Gabriel Weiss destacó 
la belleza de haber imaginado 
los rostros detrás de los rela-
tos y finalmente poder verlos. 
“Uno trata de imaginar las ca-
ras detrás de los cuentos, y las 
historias, más allá de la histo-
ria concreta que está leyendo. 
La historia es un tejido infinito, 
cuando leía estos relatos me 
parecía increíble cómo podemos 
convertir hechos amargos en 
una crónica donde se ve la fuer-
za de hombres y mujeres resis-
tiendo”, manifestó.



Escribir para transformar 
el dolor en arte

Entrega de premios del XI Concurso de Cuentos para Personas Mayores, "Cuentos en tiempos de pandemias" , 26 de julio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

Molinelli explicó que durante el tiempo de 
pandemia, la Intendencia de Montevideo, 
mediante su Secretaría para Personas 
Mayores buscó adaptarse y generar 
nuevas herramientas que permitieran el 
acercamiento, aun en tiempos de virtualidad. 
Se llevaron a cabo talleres virtuales, dos 
veces al día, cuya concurrencia tuvo un 
impresionante éxito y sirvió como espacio 
de encuentro y promoción de la salud mental 
en esta población. “El zoom dejó de ser un 
calentador de agua y pasó a ser un lugar de 
encuentro, un espacio de salud”, afirmó.

IX EDICIÓN DEL CONCURSO DE CUENTOS PARA PERSONAS MAYORES

Marcos Ibarra, otro de los miem-
bros del jurado, destacó la in-
creíble concurrencia que tiene el 
concurso año tras año. “No exis-
te algo así, es uno de los even-
tos literarios más importantes”, 
indicó el escritor antes de agre-
gar: “Yo tengo la hipótesis de 
que este concurso que la Inten-
dencia realiza ya hace años va 
construyendo una historia de la 
sensibilidad de Uruguay que no 
tiene parangón. Está quedando 
en el registro histórico ese va-
lor”.

Ser parte del libro

Eduardo Lapaitis es artista 
plástico y es el curador de la 
muestra de artes plásticas de 
la Secretaría desde hace mu-
chos años. En esta ocasión, el 
artista también formó parte del 
libro aportando su arte a la cará-

tula con la obra de su autoría El 
mundo contra el covid-19. “Este 
libro tiene muchísimos cuentos, 
cuentos sentimentales, cuentos 
de familia, cuentos en tiempo 
de epidemia. Por eso me inspiré 
en esta obra que tiene su men-
saje muy sencillo: es el Covid en 
el centro, y es el mundo el que 
rodea el virus. El mundo somos 
todos, y todos juntos lo vamos a 
derrotar”, dijo mientras la sala 
contemplaba su obra.

Chloe Ferret leyó en voz alta su 
obra “Foto de familia” para toda 
la audiencia que la miró en si-
lencio y con atención absoluta. 
Su acento aún conserva una 
tonalidad francesa que delata 
una vida llena de historias. Su 
texto relata las aventuras de 
dos niños preocupados por el 
medioambiente. “Pienso que 
el hombre se sentirá más so-
lidario, más respetuoso hacia 

el medioambiente, aprenderá 
los verdaderos valores: sentir y 
amar. Yo le doy un voto de con-
fianza”, concluyó el cuento de la 
escritora, y la sala Azul se colmó 
de aplausos y emoción.

"La historia es un tejido infinito. 
Cuando leía estos relatos me 
parecía increíble cómo podemos 
convertir hechos amargos en 
una crónica donde se ve la 
fuerza de hombres y mujeres 
resistiendo". 
Gabriel Weiss

La adaptación en 
tiempos de pandemia



Turismo social: disfrutar 
de Montevideo es un 
derecho de todas y todos

construya otras, y así generar 
sinergia”.

El menú, que integran paseos 
por el día y diferentes tipos de 
tours (los hay a pie y en trans-
porte, así como temáticos), está 
lleno de lugares interesantes 
por su historia y belleza natural 
que invitan a redescubrir la ca-
pital. Fue pensado con el foco 
puesto en la ciudadanía en ge-
neral, los turistas y las institu-
ciones que deseen aprovechar 
una propuesta de calidad que, 
además de ser accesible para 
todos, apunta a colaborar con la 
reactivación del turismo.

El humanismo como bandera

“El programa fue realizado desde 
un punto de vista profundamen-

La Intendencia 
diseñó un programa 

compuesto por cinco 
actividades sin costo 

o subvencionadas 
para democratizar el 

acceso a la ciudad.

Reapertura del Mirador Panorámico, 21 de agosto de 2021. Foto:Yamila Pose / Desarrollo Económico / IM

te humanista, que es el derecho 
a la ciudad”, dijo la intendenta 
sobre el más importante de los 
fines que persigue el programa. 
La intención es “generar pro-
puestas atractivas para nuestra 
gente, pero también para perso-
nas de otros departamentos de 
Uruguay y de otros países”.

Cosse aprovechó la ocasión 
para recordar la masividad que 
están teniendo las actividades 
organizadas por la Intendencia 
de Montevideo, como sucedió 
durante las vacaciones de julio 
que pusieron en marcha a dece-
nas de miles de chicos y chicas. 
Allí “pusimos foco en algunos 
espacios. Por ejemplo, el Modelo 
Abierto fue visitado por más de 
50.000 personas”. Esa propues-
ta, así como la de turismo social 

Tener la posibilidad de pasear 
y disfrutar al máximo de lo 

mucho que Montevideo tiene 
para ofrecer no debería ser un 
privilegio. Con esa premisa la 
Intendencia presentó un pro-
grama de turismo social para 
darle a todas las familias la po-
sibilidad de divertirse con pro-
puestas gratuitas o de muy bajo 
costo, para las que ya es posible 
agendarse a través del sitio web 
de la IM (montevideo.gub.uy).

“La lista de actividades es abar-
cativa y cubre a todo Monte-
video, desde el centro al área 
rural. También relanzamos las 
actividades en nuestro hermoso 
Mirador”, anunció la intendenta 
Carolina Cosse, quien destacó 
“una base de propuestas para 
que el sector privado también 



que nos ocupa, demuestra la 
búsqueda de la comuna por ge-
nerar instancias “que impliquen 
resignificar al espacio público 
para el disfrute, la cultura y la 
convivencia”.

“Es absolutamente trascen-
dente”

De la presentación del programa 
participaron, además de la in-
tendenta, Carlos Varela (director 
de la División Promoción Econó-
mica) y Fernando Amado (direc-
tor de la División Turismo). Este 
último mencionó la trascenden-
cia que la propuesta tiene para 
la comuna y para toda la ciudad. 
“Es un día de fiesta para la In-
tendencia. Podemos anunciar 
una cantidad de experiencias 
turísticas que volvemos a reto-
mar en este año de reactivación. 
Van de la mano de que los mon-
tevideanos y montevideanas 
puedan redescubrir la ciudad, 
disfrutarla y vivir experiencias 
que les permitan apropiarse de 
ella”, señaló.

Lanzamiento del programa Turismo Social en el Museo Histórico Cabildo, 21 de julio de 2022. 
Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Mirador panorámico, 23 de julio de 2022. Foto: Lucía Martí / CdF / IM

Mirador Panorámico. Foto: IM.

Las 5 
propuestas

Paseos por el día
Montevideo tiene muchos tesoros por conocer. Esta propuesta familiar, que 
cuenta con precios accesibles gracias al subsidio de la IM, invita a explo-
rarlos. Museos, teatros, centros culturales, parques, edificios patrimoniales, 
bodegas, zonas del Montevideo Rural, el Jardín Botánico, la Unidad Agroali-
mentaria Metropolitana (UAM) y el Espacio Ciencia en el LATU son solo algu-
nos de ellos.

A partir de agosto se podrán hacer los recorridos, para lo que será preciso 
sacar previamente pasaje de lunes a viernes de 10 a 15 horas en la oficina de 
la División Turismo (Piedras 257 esquina Yacaré).

Caminatours por Ciudad Vieja
Lunes, miércoles y viernes son los días en que, a las 10 y las 14 horas, hay 
disponibles visitas guiadas por la Ciudad Vieja. La propuesta invita a hacer 
los recorridos de entre 60 y 90 minutos, que no tienen costo y cuentan con 
40 cupos por turno. Está pensada para instituciones educativas y organiza-
ciones de la sociedad civil que ya pueden agendarse en la web de la IM.

Entre los lugares que se visitan figuran la plaza Independencia, los palacios 
Estévez y Salvo, el teatro Solís, la Puerta de la Ciudadela, el Cabildo, el Mau-
soleo y la peatonal Sarandí, entre otros.

Citytours
La explanada de la Intendencia es el punto de partida de los citytours, que 
tienen dos recorridos con una duración de entre dos y tres horas. Se trata 
de una alternativa gratuita dirigida a instituciones educativa y otras orga-
nizaciones, y ya está habilitada la agenda web en montevideo.gub.uy. Debe 
considerarse que se realizan martes y jueves a las 10 y las 14. Es necesario 
tener locomoción y cuenta con cupo para 40 personas.

El tour puede comprender la ruta Cerro-Prado, con escalas en la Fortaleza 
y el Rosedal y un sinfín de lugares destacados entre ambos lugares. La otra 
opción comprende el trayecto que va de la rambla sur hasta Carrasco.

Tours temáticos
Mensualmente habrá alternativas específicamente pensadas para cada fe-
cha. El de setiembre se enfocará en el Mes de la Diversidad, en octubre habrá 
uno rural por celebrarse el Día de la Mujer Rural, y así sucesivamente. Serán 
la excusa perfecta para recorrer lo que la ciudad tiene para ofrecer.

Gratuitos y aptos para todo público, la agenda estará disponible en la página 
web de la Intendencia de Montevideo.

Mirador Panorámico
Convertido ya en un referente de la ciudad, el Mirador situado en el piso 22 
de la Intendencia ofrece una de las mejores vistas de Montevideo. Atención a 
los visitantes, cafetería y tienda de souvenirs están disponibles en el lugar al 
que se accede por Soriano 1372, entre Santiago de Chile y Ejido.

El público general puede ir sin necesidad de agendarse. Los horarios dispo-
nibles son de 16.15 a 19.00 (de lunes a viernes) y de 10.00 a 18.00 (sábados, 
domingos y feriados). Quienes sí deben agendarse en la web de la IM son las 
instituciones educativas, que pueden visitar el Mirador Panorámico situado 
a casi 80 metros de altura martes y jueves a las 10 o las 14 horas.
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Además, dijo que detrás de todo 
hay un concepto claro: “el turis-
mo no solo es un negocio, una 
parte fundamental de la genera-
ción de trabajos, también es un 
derecho. Como gobierno depar-
tamental, debemos tratar de fa-
cilitarle y acercarle a la gente la 
posibilidad de disfrutar y hacer 
uso de ese derecho. De eso se 
trata la presentación de estas 
propuestas”.

De modo que “se hace realidad 
algo que para nosotros es abso-
lutamente trascendente. Es una 
mirada profundamente huma-
nista de cómo llevamos adelan-
te una gestión pública, que tiene 
que ver nada más y nada menos 
que con acercarle a la gente uno 
de los derechos más preciados 
y más preciosos. Disfrutar la 
ciudad no debe ser un privilegio, 
sino lo contrario. Seguiremos 
trabajando para que esto llegue 
cada vez a más gente”.



Poda en Carrasco, 22 de diciembre de 2016. Foto: Agustín Fernández / IM

NOTICIAS BREVES

Centro de Referencias en Tecnologías para la Inclusión (CeRTI). 2022. Foto: Jorge Sánchez / IM

Reunión del Consejo Consultivo de Transporte Público Urbano. Julio, 2022. 
Foto: Santiago Mazzarovich /IM 

La estrategia ambiental im-
pulsada por la Intendencia de 
Montevideo, Montevideo más 
Verde, sigue sumando impul-
sos. En esta ocasión se trata de 
una nueva estación ambiental, 
ubicada al noreste del museo y 
parque Fernando García, donde 
se gestiona de forma primaria 
materiales tales como podas y 
otros restos de actividades de 
jardinería. 

Nueva estación ambiental 
para tratamiento de 
materiales orgánicos

Actualmente se encuentra en 
marcha la primera etapa, en la 
que se tratan restos de podas 
realizadas por la Intendencia y 
los municipios. A partir del 1° de 
setiembre se ampliará la recep-
ción a jardineros y particulares.

El principal cometido de la es-
tación ambiental es establecer 
en la zona Este de la ciudad un 
sitio para recibir y acondicionar 
únicamente material orgánico, 

Sesionó 
el Consejo 
Consultivo del 
Transporte
La intendenta de Montevideo, 
Carolina Cosse, participó en la reunión 
del Consejo Consultivo de Transporte 
Público Urbano, que se realizó el 
martes 26 de julio en la sede del 
gobierno departamental.

El Consejo está integrado por 
representantes del departamento 
de Movilidad de la Intendencia; de 
la Comisión de Movilidad de la Junta 
Departamental; de la Defensoría del 
Vecino y Vecina; de los trabajadores y 
las empresas del transporte colectivo; 
y de la Coordinadora de Usuarios y 
Usuarias del Transporte Público; su 
misión es recibir y evaluar propuestas 
para mejorar la calidad del transporte 
público de pasajeros en la ciudad.

El Consejo trabaja en distintos 
proyectos para continuar mejorando 
el servicio del Sistema de Transporte 
Metropolitano (STM). Bajo su órbita 
se elaboró un protocolo de limpieza 
de las unidades, se reguló el volumen 
de las radios a bordo y se regularizó la 
actividad de vendedores ambulantes 
y artistas callejeros, entre otras 
acciones.

En esta reunión representantes de 
la Intendencia presentaron el estado 
de situación del transporte público, 
lo hecho durante la pandemia en 
cuanto a aportes de todos los actores 
para sobrellevar la situación y las 
perspectivas para 2023.

Inscripciones abiertas: jornada 
sobre uso de tecnología para 
personas en situación de 
discapacidad
Las iniciativas que buscan se-
guir sumando herramientas de 
inclusión no cesan. Con este 
propósito, el sábado 13 de agos-
to, desde las 9 horas, la Inten-
dencia será sede de la espera-
da jornada de intercambio “TIC 
Montevideo”. La actividad se 
llevará a cabo en la sala Dorada 
del Centro de Conferencias de la 
Intendencia. 

La jornada tiene por objetivo 
exponer experiencias de aplica-
ción tecnológica individualizada 
para mejorar la calidad de vida 

de las personas en situación de 
discapacidad, brindando herra-
mientas para mejorar la comu-
nicación interpersonal mediante 
el uso de un sistema de rastreo 
ocular, ampliación de las opor-
tunidades laborales a partir de 
la capacitación en informática y 
aplicación de tecnología para el 
relacionamiento.  

Para participar de la actividad 
se debe llenar el formulario de 
inscripción que se encuentra 
disponible en el sitio web de la 
Intendencia de Montevideo. 

proveniente de podas y jardine-
ría. Posteriormente este será 
acondicionado y tratado en la 
planta de compostaje de Tresor.
De lunes a viernes, de 8 a 14 
horas, se recibe el material que 
no debe estar contaminado con 
escombros u otros tipos de re-
siduos.

Estas experiencias forman par-
te del funcionamiento del Centro 
de Referencia en Tecnologías 
para la Inclusión (Certi), creado 
por la Intendencia de Montevi-
deo. Este centro funciona en el 
parque de la Amistad, allí hay 
asesoramiento gratuito sobre la 
incorporación de tecnología al 
ámbito educativo, así como cur-
sos, talleres y capacitaciones en 
las áreas de tecnología, educa-
ción y discapacidad.



Jornada de test gratuitos de VIH en la Plaza de Cagancha. Julio, 2022. Foto: Verónica Caballero / IM.

Visita del Jefe de la División Agua y Saneamiento del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), Sergio Campos. Julio, 2022. 
Foto: Agustín Fernández Gabard / IM.

Feria de emprendimientos en la explanada de la Intendencia 
de Montevideo. Julio, 2022. Foto: Artigas Pessio / IM.

En el marco del Día Nacional de 
Respuesta al VIH, la Intendencia 
de Montevideo realizó en plaza 
de Cagancha y en la red de po-
liclínicas barriales una jornada 
de test rápidos y gratuitos para 
detección del VIH.

El 29 de julio se conmemoró el 

Se realizó jornada de 
test gratuitos de VIH 

Día Nacional de Respuesta al 
Virus de la Inmunodeficiencia 
Humana (VIH), cuyo objetivo es 
reafirmar los derechos de las 
personas que conviven con este 
virus. Con este motivo la Inten-
dencia organizó una jornada de 
testeo gratuito para que veci-
nos y vecinas puedan hacerse 

Se conmemoró el 
Día del Artesano 
con una Feria de 
emprendimientos 
en la explanada

La feria de emprendimientos contó 
con el apoyo de la Intendencia de 
Montevideo y se desarrolló durante 
toda la semana en la explanada de la 
Intendencia. 

La iniciativa ya hace varios años que 
se lleva a cabo y tiene por objetivo 
visibilizar el trabajo de las y los 
artesanos, manualistas, creadores 
plásticos y emprendedoras, al 
conmemorarse el 28 de julio el Día de 
las Artesanas y Artesanos Uruguayos. 
Esta conmemoración comenzó en el 
año 2006, fecha que coincide con el 
nacimiento del artista uruguayo Joaquín 
Torres García, reconocido por ser uno 
de los referentes en el arte y diseño 
nacional.

La jornada contó con la presencia de 32 
emprendimientos de diversos rubros. 
Un elemento a destacar es que todos 
los emprendimientos se desarrollaron 
tras integrar programas de apoyo de 
la Unidad Mypes de la Intendencia. 
Además, sus responsables también 
han obtenido el carné de artesanías, 
manualidades o creaciones plásticas, 
emitido por la comuna.

Recorrida por obras 
de saneamiento
Autoridades del BID y de la In-
tendencia de Montevideo reco-
rrieron las obras realizadas en el 
marco del Programa de Sanea-
miento Urbano (PSU) V.

Del recorrido, que tuvo lugar en 
la Estación de Bombeo Interme-
dia y la planta de pretratamiento 
de Punta Yeguas, participaron el 
jefe de la División Agua y Sanea-

miento del Banco Interameri-
cano de Desarrollo (BID), Sergio 
Campos; el director del Departa-
mento de Desarrollo Ambiental, 
Guillermo Moncecchi; el direc-
tor de la División Saneamiento, 
Mauricio Fernández, y el coordi-
nador técnico del departamento, 
Jorge Alsina.

Posteriormente, el jerarca del 

el testeo. 

En la red de policlínicas barria-
les de la comuna, en sus días y 
horarios de atención, también 
se realizan estos test en forma 
gratuita.

BID mantuvo una reunión con la 
intendenta de Montevideo, Ca-
rolina Cosse, en el edificio sede 
de la comuna. Allí se abordaron 
temas vinculados a redes y dre-
naje, así como a la continuidad 
del trabajo conjunto en el marco 
del Plan V de la comuna en te-
mas de saneamiento ambiental, 
incluyendo residuos sólidos y 
limpieza.



propuestas
culturales 
para disfrutar
en Montevideo9

El Semanario ABC te comparte 
algunas de las propuestas que tiene 

la ciudad para que puedas conocer 
y aprovechar parte de la belleza 
cultural que ofrece Montevideo.

Presentaciones artísticas del programa "La cultura va por barrios", 14 de agosto de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Vista aérea de Montevideo, 10 de julio de 2020. Foto: Artigas Pessio/ IM



1 Teatro: Hay un león afuera

El sábado 6 y el domingo 7 de agosto será la última 
oportunidad para ver esta magnífica obra. “Hay un león 
afuera” estará el sábado a las 20.30 y el domingo a las 
19.30 en el teatro Solís.
La pieza fue estrenada el 15 de junio de 2022 en la Sala 
Hugo Balzo del Auditorio Nacional del Sodre. Se agota-
ron las entradas de las cinco funciones programadas 
entonces, por lo que se agregó una función extra, que 
también se agotó.

2 Exhibición de arte: Holobiontes

La artista Luciana Damiani sorprende con una increí-
ble exhibición que se puede visitar de forma gratuita 
en el Museo Juan Manuel Blanes, del 29 de julio al 4 de 
setiembre, de martes a domingo en el horario de 12 a 
18 horas. 

Holobiontes es una instalación que plantea un des-
encantamiento de las cosas tal cual las concebimos. 
Explora posibles universos múltiples y pone en tela 
de juicio nuestra concepción antropocéntrica univer-
sal. Integra formas y formatos que nos interpelan, nos 
modifican y hacen interactiva nuestra subjetividad, 
incorporándose de forma orgánica a nuestra vida y 
convirtiéndonos en un nuevo "ser" que aún nos resulta 
indescifrable.

3 Tangos al mediodía

Todos los sábados la ciudad se transforma en un gran 
baile de tango, pues durante julio, agosto y setiem-
bre desde las 11 horas en el Teatro Solís se encuentra 
“Tangos al Mediodía”, un ciclo de clases y prácticas de 
tango-danza.

La finalidad de la propuesta es la difusión del baile de 
tango, a través del desarrollo de un espacio plural de 
intercambio entre los participantes activos y quienes 
están iniciándose en esta danza. En las clases, dic-
tadas por los docentes Lucía Conde de Ben y Marce-
lo Manzino, se trabaja sobre los diferentes conceptos 
y técnicas del tango-danza, mientras que la práctica 
posterior es un espacio de baile libre y de intercambio, 
tanto entre bailarines amateurs y profesionales como 
para quienes se acercan por primera vez al tango.
Clase: 11 a 12 h.
Práctica: 12 a 14.30 h.

4 Cine para niños y niñas: Divercine  
  
El ciclo de cine infantil continúa con sus propuestas 
para que niños, niñas y adolescentes puedan disfrutar-
la. 
En el marco del 31er. festival Divercine, en agosto se 
presenta una propuesta renovada con cortos, largome-
trajes y series de televisión de todo el mundo, que se 
dan cita en Montevideo con el propósito de celebrar a 
las infancias desde la cinematografía. 
Las reservas se llevan a cabo a través del mail crece-
desdeelpie.sz@gmail.com
Algunas de las actividades que se esperan son:

El sábado 6 de agosto a las 15 horas en la Sala Lazaroff
Domingo 7 de agosto, 15 h. Sala Lazaroff
La película “Rodencia y el diente de la princesa” se ex-
hibirá el domingo 7 de agosto a las 17 horas en el Centro 
Cultural Artesano
La película “Valentina” se exhibirá el martes 9 de agos-
to a las 9 horas en la Escuela 178.
Miércoles 10 agosto, doble función: 10 y 14 horas en la 
Sala Zitarrosa. (*1)

5 Encuentro de fandoms: Kpop Forever

El domingo 7 de agosto llega una propuesta increíble, 
que invita a todas y todos los fanáticos del K-pop a dis-
frutar de sus grupos favoritos. La actividad es a las 14 
horas en el Centro Cultural Florencia Sánchez. 
Es un formato de evento enfocado al encuentro de fan-
doms de artistas del K-pop. A diferencia de actividades 
centradas en la competencia de dance cover, este es 
un espacio de encuentro. La dinámica es con bloques 
temáticos y proyecciones en pantalla de diferentes 
grupos. 
Para esta primera edición se comenzará con cuatro 
grupos: Blackpink, Twice, NCT y especial de Stray Kids.

6 Exhibición de arte: Oxidente

Martín Mendizábal es el autor de esta increíble exhibi-
ción que puede visitarse de forma gratuita y libre en el 
Museo Juan Manuel Blanes, de martes a domingos en 
el horario de 12 a 18. 

Sobre su muestra el autor comparte: “En algún mo-
mento el viento va a llegar. Y es probable que se lleve 
todo. Un viento que mueve las velas y agita el mar y 
levanta la espuma. Un viento que mueve los barcos que 
esperan. Un viento que nos mueve hacia adelante, con 
las telas repletas de aire y las banderas volando y las 
nubes atravesando el cielo y los pájaros sobrevolando 
desordenados casi tocando el agua. ¿Qué es Oxiden-
te?”.

7 Música: Tango, Piazzolla 101

Con entrada libre y gratuita se presentará el espectá-
culo “Piazzolla 101”, interpretado por integrantes de la 
Orquesta Filarmónica de Montevideo. Se trata del di-
rector Álvaro Hagopián y los músicos Néstor Vaz y Ja-
vier Toledo, que recorrerán algunos de los tangos más 
relevantes. Serán dos las funciones:
El día 9 de agosto a las 19.30 en el Centro Cultural “La 
Experimental”.
El día 11 de agosto a las 19.30 en Euskal Erría 70.

8 Gala lírica de apertura

La sala Verdi se llena de vida el domingo 7 de agosto 
con la apertura de la gala lírica. La actividad será a las 
18 horas.
Se contará con grandes voces de México, Argentina y 
Uruguay, en dúos y ensembles, que interpretarán arias 
de L’elisir d’amore, Norma, La sonnambula, Il trovato-
re, La forza del destino, Rigoletto, Los cuentos de Hoff-
mann, Sansón y Dalila, Rusalka, entre otras.
Las localidades tienen un costo de $ 600 las generales 
| Comunidad La Diaria: 2x1 | Club El País: 2x1 | Fucvam: 
2x1 | Socio Espectacular: $ 300 | Abonos cinco concier-
tos: $ 1.500 o Gala lírica y un concierto: $ 900 | Mon-
tevideo Libre: gratis (de acuerdo con disponibilidad de 
cupo). 
Se pueden comprar en Abitab, Redpagos, Tienda In-
glesa, tiendas de Antel y por venta en línea con débito 
bancario de BROU, Santander, BBVA, Heritage, Itaú y 
Scotiabank.
Las entradas con descuento únicamente pueden com-
prarse en la boletería de la sala, abierta de martes a 
sábados de 15.30 a 21.30 y domingos de 15.30 a 19.00 
horas

9 Cine sobre migración: “Vacío”

El día jueves 11 de agosto a las 20 horas en el Centro 
Cultural Florencio Sánchez se exhibirá el filme “Vacío”, 
que retrata la experiencia emocional del migrante en 
la búsqueda de sus sueños y su lucha por preservar 
su dignidad.

La película narra la historia de Lei y Wong, que llegan 
clandestinamente a Ecuador. Ella tiene un solo objeti-
vo, Nueva York, mientras que él solo anhela traer a su 
hijo de China. Pero el destino de ambos está en manos 
de Chang, un mafioso bipolar que se obsesiona con ella 
y utiliza su poder para ponerlos en una encrucijada. 
Juntos lucharán por conseguir su libertad. 

La entrada es libre y gratuita, pero debe reservarse al 
teléfono 1950 8921.

Teatro Solís, 16 de marzo de 2022. Foto: Artigas Pessio / IM



D
ep

. L
eg

al
 3

79
.3

79

La plaza Casavalle, ubicada en 
Aparicio Saravia y Volpe, se llenó 
de vida durante el último sábado 
de julio, cuando el barrio fue es-
cenario de una nueva escala del 
programa ABC+ Deporte y Cultura 
que lleva varios meses recorriendo 
Montevideo. 

“Se llevó a cabo en Casavalle una 
nueva jornada del ABC + Deporte y 
Cultura. Niños, niñas, adolescentes 
y jóvenes disfrutaron de distintas 
actividades”, comentó la directora 
de la Secretaría de Educación Fí-
sica, Deporte y Recreación, Silvia 
Pérez. Fueron decenas las chicas 
y chicos que disfrutaron de una 
variada propuesta que incluyó ta-
lleres de formación de skate y bás-
quetbol 3 x 3. Además, hubo pro-
puestas para quienes quisieron dar 
sus primeros pasos en el hip hop y 
el freestyle, lo que incluyó instan-
cias de micrófono abierto para es-
cuchar las improvisaciones de los 
noveles artistas.

La salud siempre presente

Aunque los y las jóvenes fueron 
protagonistas de la jornada, la 
propuesta de la comuna fue más 

El barrio se llenó de color y alegría gracias 
a una propuesta que convocó a decenas de 
chicos y chicas que disfrutaron del skate, 
básquetbol, hip hop y freestyle.

amplia y reactivó un espacio públi-
co por el que pasaron personas de 
todas las edades. Muchos aprove-
charon para visitar el puesto de sa-
lud que no solo realizó test rápidos 
de VIH y sífilis, sino que además 
vacunó contra la gripe y ofreció 
asesoramiento sobre salud sexual 
y reproductiva.

De este modo, el programa ABC+ 
Deporte y Cultura volvió a demos-
trar su enorme capacidad. Es que, 
como dijo Santiago Lanza (direc-
tor de la Secretaría de Infancia, 
Adolescencia y Juventud de la IM) 
al Semanario ABC, “es una proa, 
como una punta de lanza tras la 
que pueden ir aparejadas distintas 
propuestas que hagan a la partici-
pación. Uno de los objetivos, pen-
sando en el 2023, es calendarizar 
las actividades del año en función 
de los meses en clave de derechos. 
Va tomando forma, y realmente 
viene siendo una experiencia muy 
rica e interesante lo que se está 
organizando de cara a este proyec-
to”.

Sin dudas, el ABC+ Deporte y Cultu-
ra tiene aún mucho para ofrecerle 
a Montevideo.

Casavalle fue
una fiesta

ABC + DEPORTE Y CULTURA

Actividades en la plaza Casavalle en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura , 30 de julio de 2022. Ricardo Antunez / CdF

Actividades en la plaza Casavalle en el marco del Plan ABC + Deporte y Cultura , 30 de julio de 2022. Ricardo Antunez / CdF


